

# Trata de personas: diversas miradas, una misma problemática social

*Human trafficking: different perspectives, the same social problem.*

<sup>a.\*</sup>Laura Nataly Galvis-Velandia

 a. Magíster En Educación, lauranatalygv@ufps.edu.co, Universidad Francisco de Paula Santander, Cúcuta, Colombia

**Recibido:** Mayo 22 de 2021 **Aceptado:** Agosto 27 de 2021

**Forma de citar:** L.N. Galvis-Velandia, "Trata de Personas: Diversas Miradas, Una Misma Problemática Social.", *Mundo Fesc*, vol 11, no. S6 pp. 356-365, 2021.

## Resumen

---

El presente artículo de investigación presenta un estudio detallado y completo de la percepción de la trata de personas entre los habitantes del barrio el llano del municipio de San José de Cúcuta, realizado mediante el método fenomenológico y desde el paradigma cualitativo, la recolección de la información se realizó mediante entrevistas semiestructuradas y los resultados se analizaron mediante codificación abierta, a la luz de las teorías de seguridad humana y el enfoque de derechos humanos, en los que se destacan el miedo como mecanismo de defensa de los vecinos del barrio; el trato a las trabajadoras sexuales como principal problema; la participación en la cultura del delito, la prostitución y la venta de estupefacientes o como lo manifestaron los habitantes "drogas eufóricas" como disfraz de la realidad social, el cual según los participantes claves, es quizás la razón principal sobre la situación social vivida en la zona. Dentro de las conclusiones más relevantes se encuentra que a pesar de que el problema de trata de personas existe desde hace más de un siglo y que es una práctica muy antigua en la historia de la humanidad, ha sido invisibilizado por la sociedad en general, por otra parte se concluye que la trata de personas es un problema global que debe ser estudiado y analizado desde la comunidad científica para dar unas aproximaciones a la transformación positiva de dicha realidad, es así como este artículo principalmente se centrará en determinar la percepción de la trata de personas en la zona objeto de estudio.

**Palabras clave:** Percepciones, Problemática Social, Trata de Personas,

---

**Autor para correspondencia:**

\*Correo electrónico: lauranatalygv@ufps.edu.co



**Abstract:** 

---

This research article presents a detailed and complete study of the perception of human trafficking among the inhabitants of the El Llano neighborhood of the municipality of San José de Cúcuta, carried out using the phenomenological method and from the qualitative paradigm, the collection of information. It was carried out through semi-structured interviews and the results were analyzed through open coding, in light of the theories of human security and the human rights approach, in which fear stands out as a defense mechanism for the residents of the neighborhood; the treatment of sex workers as the main problem; participation in the culture of crime, prostitution and the sale of narcotics or, as the inhabitants stated, "euphoric drugs" as a disguise for social reality, which according to the key participants, is perhaps the main reason for the social situation experienced in area. Among the most relevant conclusions is that despite the fact that the problem of human trafficking has existed for more than a century and that it is a very old practice in the history of humanity, it has been made invisible by society in general, due to. On the other hand, it is concluded that human trafficking is a global problem that must be studied and analyzed from the scientific community to give some approximations to the positive transformation of said reality, this is how this article will mainly focus on determining the perception of trafficking. of people in the study area.

**Keywords:** Perceptions, Social Problems, Human Trafficking

**Introducción**

La trata de personas se hizo evidente como un problema social a finales del siglo XIX y principios del XX; por un tiempo conocido como el "comercio blanco" que se refiere al transporte y tráfico de mujeres, principalmente de Europa y USA, pero cada día se ha ido expandiendo hasta el punto de normalizarlo u ocultarlo hasta el olvido dejando de lado que éste es un problema social de alto índole, que requiere la atención del Estado y de las comunidades afectadas [1]. La trata de personas es entendida como la captura, transporte, traslado, posesión o recepción de personas mediante amenazas o uso de la fuerza, coacción, secuestro, fraude, engaño, abuso de poder o posición de vulnerabilidad o por recompensa o beneficio de la víctima. Está destinado a fines de explotación, incluido el uso de otros para la prostitución, la explotación sexual, el trabajo forzado, la esclavitud o prácticas análogas a la esclavitud y la sustracción de órganos. (UNODC, 2007) [2], Si bien existe una gran conexión entre la trata de personas y el

trabajo sexual forzado, en diversas ocasiones se pueden vincular; la situación es alarmante en la ciudad de Cúcuta como zona de frontera y existen altas cifras que muestran no solo cómo afecta la dignidad humana, cómo vulneran los derechos humanos, y como se da la presencia de leyes internas que regulan directa e indirectamente las personas involucradas en ello [3]. Cualquier persona puede caer en el entramado de la Trata de personas, se observa un número impactante que involucra no solo a mujeres, niñas, niños, sino también a hombres, especialmente aquellos que están pasando por algún tipo de dificultad, ya sea económica, social, política o cultural que se vinculan de forma voluntaria. Sin embargo, ambos tienen grandes poblaciones vulnerables, en su mayoría inmigrantes, que son los principales objetivos de los proxenetas [4]. La trata de personas se puede disfrazar con cifras de trabajo sexual, trabajo infantil, los flujos migratorios, como lo demuestra la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, afecta a más personas que mujeres y niñas, lo que demuestra que, en Sudamérica,

el 93% de las víctimas se detectó tráfico en la misma zona. En la subregión, la gran mayoría (80%) de las víctimas detectadas de trata de personas son mujeres, niños y niñas. Las mujeres adultas constituían casi la mayoría (51%) de las víctimas detectadas, mientras que las niñas constituían una gran proporción (31%). Las niñas son más fáciles de detectar que los niños. (UNODC, 2018) [5].

“El programa de la OIM (Organización Internacional para las Migraciones) proporciona una fuente única de datos primarios sobre la trata de personas. La organización mantiene la base de datos más grande del mundo de casos de víctimas de la trata de personas, con más de 50.000 registros de casos cada año. Aquellos que han brindado asistencia. La información sobre victimización se utiliza para informar a los responsables de la formulación de políticas y la planificación, incluso para evaluar la prevalencia y evaluar el impacto de las intervenciones contra la trata” (Organización Internacional para las Migraciones, 2018) [6]. Por otra parte, desde la teoría de la seguridad humana, en su informe final, Human Security Now, el Consejo de Seguridad Humana (CSH) define la seguridad humana como: Proporcionar la base esencial de toda vida humana de manera que promuevan la libertad humana y la realización personal, la seguridad humana significa proteger las libertades fundamentales que son la esencia de la vida.

Esto representa proteger a las personas de situaciones y amenazas críticas (graves) y más realistas (prolongadas). Esto se traduce en usar procesos basados en las fortalezas y preferencias de las personas.

Esto figura construir los sistemas políticos, sociales, ambientales, económicos, militares y culturales que juntos forman la base para la supervivencia humana, el sustento y la

dignidad. (CSH, 2003) [6].

Por tanto, la finalidad de la teoría es velar por el bienestar social de las personas, es decir, la teoría percibe al sujeto como objeto de estudio y combina los elementos de seguridad humana, derechos y desarrollo. La seguridad humana no solo está orientada al ser humano, sino que también se basa en un enfoque multidisciplinario de la incertidumbre. Esta teoría también se basa en la forma de entender las amenazas [7]. Adicionalmente se incluye las razones de la inseguridad con base a este estudio, los tipos de seguridad son los más relacionados con la seguridad personal y la seguridad política.

La perspectiva de la seguridad humana “se enfoca en las causas estructurales que hacen a las personas vulnerables a la trata y por lo tanto sugiere adoptar principalmente medidas preventivas para reducir la vulnerabilidad y los riesgos a los derechos, la seguridad y la vida de las personas” (PNUD, Instituto Americano de Derechos Humanos, Seguridad Humana en América Latina, 2011) [8]. Esto quiere decir que la teoría se preocupa más por las cuestiones sociales que afectan directamente la integridad y seguridad de las personas, y no sólo eso, sino que quienes vulneren los derechos humanos serán considerados amenazas o delitos contra las personas. Desde una perspectiva de seguridad humana, las causas de la trata de personas incluyen la pobreza, la marginación, las desventajas sociales y culturales, la desigualdad legal y el riesgo de violencia e inestabilidad política [9].

Según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el Informe sobre Desarrollo Humano de 1994 de HSU-OCHA, la seguridad personal es una amenaza grave: violencia física, delincuencia, terrorismo, violencia doméstica, trabajo infantil, esclavitud, etc., las políticas incluyen represión, etc. a la policía, violación

de derechos, entre otros. Desde el proyecto de investigación que se realizó sobre trata de personas en la ciudad de Cúcuta, se encontró que estos dos tipos de seguridad se ven afectados, debido a que se evidencian diferentes tipos de violencia contra las mujeres o niñas, haciendo vulnerables a dicha población que se relaciona directamente con este tipo de violencia y la represión policial, que según lo manifestado por los informantes claves “En muchos casos la propia policía es miembro o líder de estas redes, cometen delitos policiales invisibilizando la situación, y en la mayoría de los casos actúan de forma maliciosa vulnerando los derechos de las víctimas haciendo uso de las transacciones humanas”, desde la mirada de la teoría de seguridad Humana se reconoce que la incertidumbre varía mucho de una situación a otra, por lo que ofrece soluciones que toman en cuenta las particularidades de la situación específica que pretende enfrentar. En este caso, la teoría se enfoca en la trata de personas y busca mejorar, prevenir, proteger y potenciar la seguridad humana no solo de los sobrevivientes sino también de las poblaciones o naciones. Es así como en este mismo orden de ideas partiendo desde el enfoque de los derechos humanos, se entiende como las condiciones mínimas a las que toda persona tiene derecho, lo que se reconoce como el pleno desarrollo y disfrute del más alto nivel de bienestar. Los estados miembros de la ONU han reconocido los derechos humanos como estándares o criterios universales para determinar si un estado cumple con sus obligaciones de garantizar a sus ciudadanos las condiciones mínimas de bienestar a las que tienen derecho. (UNFPA, sin fecha) [10], un enfoque basado en los derechos humanos se direcciona en crear las condiciones para que las personas aseguren que cumplen con los estándares de disfrute y bienestar, que vivan una vida digna y satisfactoria, y que sean simplemente tratados como seres humanos, para que sus derechos básicos

sean respetados y no vulnerados... Este enfoque también incluye la promoción del bienestar con el objetivo de crear condiciones que garanticen la implementación de los derechos humanos.

El hablar de bienestar debe tener un sentido más trascendente, ya que las personas afectadas pueden ejercer plenamente sus derechos y no disfrutar de la felicidad si esperan en la puerta todos los días a que regrese su hija, o al menos la familia puede disfrutar de la calidad de vida o la felicidad llamándola un adecuado estado de salud, a pesar de que la víctima venda su cuerpo. Puede ser el derecho a satisfacer sexualmente a alguien que no conoce, el derecho de una niña a disfrutar de su infancia o entretenimiento cuando es abusada y obligada a tener relaciones sexuales, o a través de la exposición de videos en las redes sociales, incluso vendiendo dulces en la calle, o una niña que recicla plástico y disfruta del entretenimiento de los tratos inapropiados, pierde la oportunidad de aprender a ganar una visión optimista del futuro, no disfruta de las prestaciones sociales y el derecho a tener una afiliación al sistema general de seguridad social en salud, todo con el agravante que el desempleo, la falta de oportunidades, la pobreza, el hambre y la ignorancia van en aumento.

Por lo tanto, es de suma importancia en este estudio considerar este enfoque como una forma de reflexionar sobre lo que realmente pasaron estas mujeres y familias, considerando que el Estado debe garantizar todos los derechos previstos en la ley. Pero es vulnerado diariamente por los vacíos legales de la constitución política, la escasez de políticas públicas que realmente beneficien al ciudadanía y la corrupción masiva que este país ha abrazado y naturalizado, es así como los problemas sociales son aquellos que aquejan a diversos sectores de la población y tienen que ver con las condiciones objetivas

y subjetivas de vida en sociedad. Sus causas pueden hallarse en aspectos económicos, políticos, etc. Además, los problemas sociales suelen tener consecuencias en otras dimensiones de la vida de una nación. (Raffino, 2020) [11].

### **Materiales y Métodos**

La investigación se llevó a cabo desde el paradigma cualitativo, todo esto con el propósito comprender el complejo mundo de las percepciones sobre la trata de personas desde la perspectiva de las personas que la han experimentado, es así como en este caso, la investigación cualitativa permitió comprender y abordar las diferentes perspectivas de los habitantes de la comunidad de Llano, este tipo de investigación también permitió analizar las complejidades de los fenómenos, su naturaleza, entender su movimiento y las múltiples decisiones que lo componen [12], por lo que se abordó desde un enfoque fenomenológico, teniendo en cuenta el hecho de que el mundo no es visto como datos sensoriales, y mucho menos datos históricos, sino desde procesos intersubjetivos, como el sentido del mundo mismo, que observa el todo, este enfoque de investigación es importante si desea demostrar las perspectivas y los temas complejos cubiertos por la investigación [13], la población objeto de estudio fue seleccionada de acuerdo al interés de los participantes siendo ellos algunos habitantes del barrio el llano de la ciudad de San José de Cúcuta, los cuales cumplieron ciertas características como el tener mas de 20 años viviendo allí, ser parte de la comunidad y destacarse en la participación activa del barrio. Para la recolección de la información se realizó una entrevista semiestructurada [14], para poder procesar y entender la información este proceso fue necesario dividirlo en fases, la primer fase fue la preparatoria en donde se identificó la problemática social, luego de esto se tuvo una percepción mas clara acerca

de cómo se podría recolectar esa información secundaria que ayudaría en el proceso de validación, la segunda fase realizada fue la del trabajo de campo, en esta se realizó y se aplicó el instrumento de recolección el cual era la entrevista semiestructurada anteriormente mencionada, esta contaba con 10 preguntas que permitieron visualizar y entender la percepción que tiene los habitantes de este barrio acerca de la trata de personas, además de mostrar que conceptos tienen respecto a este tema y como es su relación diaria con estos dos aspectos y lo que ellos creerían que seria una solución para esta problemática, en la tercera y cuarta fase la cuales eran la analítica e informativa se pasó a realizar categorías y subcategorías teniendo en cuenta la revisión documental y la información recolectada en la fase dos de trabajo de campo, todo esto se pudo realizar gracias al microanálisis el cual consistió en analizar de manera rápida delimitando los resultados por los objetivos y desde el punto de vista de las personas entrevistadas en este caso teniendo en cuenta la percepción de los habitantes en cuanto a la trata de personas se trata. Es de aclarar que fue complejo lograr que los informantes claves revelaran información de esta índole por temas de seguridad.

### **Resultados y discusión**

Para presentar los resultados y la discusión es fundamental reiterar la definición de trata de personas entendida como “La captura, el transporte, el traslado, la posesión o la recepción de personas mediante la amenaza o el uso de la fuerza, la coacción, el secuestro, el fraude, el engaño, el abuso de poder o una situación de vulnerabilidad, el pago o el beneficio a una persona que controla una víctima... para la explotación, incluida la utilización de otras personas para la prostitución, la explotación sexual, el trabajo forzado, la esclavitud o actos similares a la esclavitud, y la sustracción

de órganos". (UNODC, 2007) [1], para los actores comunitarios, como expresaron los entrevistados, la trata de personas es una fuerza ejercida por otros que obliga a las mujeres a formar parte de una red creciente que perjudica a un número cada vez mayor de mujeres y niñas en la ciudad. #1: "Mi entendimiento es vender y obligar a las personas a hacer lo que no quieren hacer, que es vender sus cuerpos o regalarlos". Como lo expresó el actor clave # 6: "Para una persona que deja un país o una ciudad para irse al resto del mundo, romper sueños es la forma más cruel y muy cruel". Se sustrae la categoría de "Una forma inhumana", la trata de personas no daña a nadie, quiebra, acaba con la dignidad y la sociedad, porque Colombia ha avanzado en cierto modo, sigue siendo un país de machismo y decadencia, especialmente en esta ciudad donde el machismo y las posesiones son la expresión más pura del amor, atrapado en esta situación acaba con la autoestima y el deseo de querer vivir [15].

Se define la prostitución como "la actividad que realiza la persona que cobra por mantener relaciones íntimas con otros individuos. Prostituirse, por lo tanto, consiste en tener sexo a cambio de un pago." (Merino & Pérez Porto, 2013)[16], aunque la prostitución es ejercida hace muchos siglos atrás, en algunos países es un delito ya que muchas veces es confundida con el Tráfico y Trata de Personas[18], ya que existe una línea muy delgada entre la prostitución y la Trata de Personas, según las entrevistadas en el barrio el Llano[17] se puede diferenciar esa delgada línea, sin embargo, ese no es el único problema que se vislumbra, sino que también logran diferenciar, las que son menores de edad, las que son mayores, las que han sido novias de los jefes al mando de esta red, las que ejercen como trabajadoras sexuales y las que hacen parte de la red de trata[18]. Para las entrevistadas la diferencia entre Trata de Personas y

prostitución es que una prostituta ejercía esa labor de manera voluntaria y por necesidad pero que las víctimas de Trata la mayoría eran engañadas y obligadas a tener contacto sexual con diferentes personas, así como lo expresa la entrevistada #2: "En la Trata de Personas son engañadas y vendidas, en la prostitución lo hacen por necesidad o porque quieren", para la entrevistada #7: "Las prostitutas son mujeres que no encuentran opción o que les gusta la plata y las víctimas de Trata son personas que las engañan y les mienten acerca de algo." Para la entrevistada #10: "Las prostitutas no tienen que dar explicaciones, pero las otras deben darle cuentas a los jefes y superiores que dicen hacerse cargo de ellas."

La línea que se da entre la prostitución y la trata de personas es casi traslucida y en la mayoría de las ocasiones en el territorio no se puede diferenciar, pero dentro del barrio es una realidad tan latente y visible que los habitantes del barrio aprendieron a distar esa línea pues distinguen entre la prostitución y la trata de personas así como lo define la entrevistada #1: "Pues las putas son por voluntad, la mayoría son colombianas y algunas ya son viejas, pero la Trata de Persona es porque las obligan y casi todas son menores de edad y de allá de Venezuela eso es lo que uno ve aquí no se si me equivoque." Así también lo expresa la entrevistada #3: "Unas son obligadas a trabajar de forma sexual y las otras son porque quieren usted aquí ve de todo, las que lo hacen y no le rinden cuentas a nadie y las que a una hora específica se reúnen con el jefe a dar cuentas y a cumplir con lo que ellos piden". Para estos habitantes se ha normalizado tanto esta situación que ya pueden diferenciar con tanta precisión que con solo hablarlo parece fácil de descifrar, pero la realidad es diferente. Esto es una realidad que se da dentro de la ciudad de Cúcuta y que ha existido por muchos años, lamentablemente se ha ido poco a poco

normalizando y se adopta como una forma de vida o simplemente como algo que se les impuso y que aprendieron a vivir con ello, ya hace parte de su cultura y su forma de vivir [20].

La trata de personas[19] es una problemática que afecta no solo a sus víctimas sino que también a su entorno, al rededor en esta comunidad los habitantes también son víctimas de esta problemática pues muchos manifiestan que les ha causado discriminación y rechazo por parte de otras comunidades por la fama que adquirió el barrio, entre ellos mismos se rechazan, pues tienen tanto temor que muy poco socializan o se vinculan en actividades grupales así como lo expresa la entrevistada #1: “ Como usted ve nadie sale, las que tenemos hijos, nietos nos sentamos un rato a fuera para tener un poquito de luz, para los de la tercera edad ni siquiera hacen alguna campaña, algún evento porque con que ganas vienen aquí, nadie habla con nadie porque uno no sabe qué mal comentario haga y termine uno por ahí rostizado.” El temor tan grande con el que han vivido estos habitantes los ha sobrepasado y según lo señalado por ellos mismo, se acostumbraron a vivir en soledad, en miedo y sin una red de apoyo en quien sostenerse, así como lo expresa la entrevistada #2: “Aquí somos invisibles y somos dañinos pasivos porque vemos todo y no hacemos nada, nadie nos tiene en cuenta y para la sociedad somos invisibles o todos somos ladrones por ejemplo yo no saque a mi hijo el mayor se volvió drogadicto y todos los vecinos ni me miran, ni me habla hacen como si yo no existiera.” Ellos se sienten invisibilizados, desprotegidos y con una culpa que los absorbe por no poder hacer más de lo que quisieran, así como lo expresa la entrevistada #3: “Este barrio es llamado como el Bronx de Cúcuta o el barrio chino, aquí usted de día y de noche ve de todo y a pesar de que ahora es un poco comercial porque algunos les toco irse porque no

aguantaban el ajetreo que se vive a diario, otros montaron locales, otros arrendaron, la culpa que siente uno aquí todos los días es muy grande porque vemos todo lo que pasa y no se puede hacer nada, es que a los cucuteños se les olvido que nosotros también existimos.”

Los sentimientos de decepción y de miseria que manifiestan estos habitantes son alarmantes, es un llamado a la salud publica frente a los temas de salud mental. Se evidencia un sentir en los habitantes de abandono estatal #7: “Somos la gente que nadie ayuda, aquí cada quien, por su lado, sabe cuándo sabemos de los políticos cuando viene hacer campaña y todos dicen que nos van ayudar, pero ellos lo creen a uno tan brutos o que uno es ciego que se les olvida que todo el año uno ve a varios por aquí y precisamente no haciendo campaña.” Se denota desconfianza por la institucionalidad, por la alcaldía y gobernación, manifestando #5: “Que desagradable que la misma gente que dice querer hacer y que tiene un poder para hacer algo al respecto cometan esa acción con daño y maltraten a la comunidad de esa manera tan desagradable y deshonestas.”

No obstante, dentro de los hallazgos se encontró que la comunidad percibe los medios de comunicación local como promotores de odio y resentimiento hacia esta comunidad pues como lo expresa la entrevistada #9: “Somos las familias de las que nadie habla usted nunca ve publicado algo bueno en el periódico de este barrio siempre es mataron, llenaron de plomo, robaron y nada más como nos afecta pues somos el olvido hasta de nuestros propios hijos” se identificaron anhelos de mejorar la imagen que se tiene del barrio el llano, quienes refieren que #3 “es frustrante porque en ese barrio hay muchas cosas positivas que celebrar pero como estamos en una ciudad retorcida y amarillista que solo le gusta saciar

su hambre de sangre y maldad generan acciones con daño no solo aquellos que se encuentran dentro de la comunidad sino que crean un rechazo social hacia nosotros como habitantes y ciudadanos.”

Al recabar la información, los habitantes consideran que la raíz de todas sus problemáticas sociales es dada por la presencia del teatro de contenido para adultos, que funciona por varios años atrás generando en algunos habitantes sentirse detractados tal cual como lo expresa el entrevistado #5: “A la corrupción y a la fama que tenemos, por culpa de ese teatro porno es que estamos maldecidos.” porque no solo era un teatro para ver películas pornográficas, sino que según los informantes claves, ahí se realizaban orgias, se empezó a visibilizar un poco más la prostitución, empezó la venta y el consumo de sustancias psicoactivas y la venta de mujeres y niñas para el tráfico sexual. [20] por otra parte, para algunos el hecho de vivir al lado del canal Bogotá hizo que esto se convirtiera en un barrio marginal y discriminado por la ciudadanía tal cual como lo expresa el entrevistado #10: “Somos olvidados, somos discriminados y somos callados de todo esto que vemos y vivimos a diario a pesar de que uno se acostumbra y aprender a vivir con esta situación, con lo único que no se aprender a vivir es con la culpa.” Teniendo en cuenta la teoría de la seguridad humana, ningún ser humano debería nacer para sentirse de la manera que manifiestan los entrevistados, ni el hecho de tener que vivir con el remordimiento de querer hacer algo que genere un cambio y no poder lograrlo por temas de seguridad.

Para los habitantes del barrio el llano la Trata de Personas es la comercialización de mujeres y niñas, así como lo dice el entrevistado #4 “La Trata de personas es la comercialización de mujeres.” Es una realidad que viven los habitantes del barrio, pues a diario tiene que vivir con zozobra, silencio

y remordimiento de querer transformar su realidad social, para los habitantes del barrio el llano esta problemática tiene un trasfondo de desigualdad y de pobreza, además de ser vulnerados sus derechos humanos constantemente.

En este aspecto la trata es un abre bocas para el crecimiento de negocios ilegales y para el camuflaje de ventas de estupefacientes y negocios turbios. #7: “Jum miya, no sé ni siquiera por dónde empezar yo creo que fue por la creación de las bandas que empezaron a vender droga la mejor droga de la ciudad y fue como la combinación de todo más la llegada del teatro, más la desventaja de vivir al lado del canal.” Entrevistada #9: “Lo que empieza como la forma de recrear a los hombres con el tiempo se convierte en una red de robar, vender y maltratar mujeres y adolescentes” Esto no es vida para ninguno de los habitantes pues nadie merece sentirse de esa manera no es digno para nadie.

Retomando la teoría de seguridad humana y el enfoque de derechos humanos, desde la mirada fenomenológica de la investigación, la percepción que tienen los habitantes del barrio el llano sobre la trata de personas se puede categorizar en tres aspectos, el primero en la Trata de Personas como forma de prostitución, el segundo en la Trata de Personas como problema social, y el tercero en la Trata de Personas como un negocio.

## Conclusiones

La trata de personas es una realidad que se vive a nivel mundial, global y local, a lo que la ciudad de San José de Cúcuta no es ajena; El barrio el llano con el pasar de los años adoptó como una práctica cotidiana el visibilizar problemáticas sociales y no tomar acciones legales frente a ellas por temas de seguridad. La trata de personas es percibida por los habitantes del sector como una red de personas que no respetan

edades, género, credo, estrato social y que genera quiebres emocionales en quienes viven a diario esta situación en donde se pierde el anhelo de soñar y de vivir. Según la teoría de seguridad y el enfoque de derechos humanos ninguna persona debe aprender a vivir con miedo y ningún sobreviviente debe lidiar solo con las heridas que deja el flagelo de la trata de personas, ya que vivir con miedo no es digno, sobrellevar la tristeza y desigualdad como una comunidad que siente el abandono estatal no es la solución, vivir como una comunidad que se mantiene en silencio frente a las desigualdades sociales donde no hay acceso a la recreación, salud y seguridad, una comunidad que manifiesta sentirse sin dignidad humana ni anhelos. Todo esto es una alerta para la comunidad científica, para los miembros del estado y para la ciudadanía en la necesidad de crear políticas públicas pertinentes y alcanzables desde la necesidad socialmente sentida de la comunidad en general.

## Referencias

- [1] F, Carrión. Desarrollo cultural y gestión en centros históricos. Quito: FLASCO, 2000.
- [2] Naciones Unidas, “Trata de personas”, 2007. [En Línea]. Disponible en: [https://www.unodc.org/documents/human-trafficking/HT\\_GPATleaflet07\\_es.pdf](https://www.unodc.org/documents/human-trafficking/HT_GPATleaflet07_es.pdf)
- [3] Naciones Unidas, “Los derechos humanos y la trata de personas. Folleto Informativo N° 36”, Nueva York: Naciones Unidas, 2014. [https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Publications/FS36\\_sp.pdf](https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Publications/FS36_sp.pdf)
- [4] Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, “La UNODC presentó el Informe Global de Trata de Personas 2018, con énfasis en Sudamérica”, febrero, 2019. [En Línea]. Disponible en: <https://www.unodc.org/bolivia/es/La-UNODC-presento-el-Informe-Global-de-Trata-de-Personas-2018-con-énfasis-en-sudamerica.html>
- [5] Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, “Reporte Global sobre Trata de Personas 2020”, febrero, 2021. [En Línea]. Disponible en: <https://www.unodc.org/colombia/es/reporte-global-sobre-trata-de-personas-2020.html>
- [6] Organización Internacional para las Migraciones, “OIM: La mayoría de las víctimas de la trata de personas a nivel internacional cruzan los puntos fronterizos oficiales”, julio 2018. [En Línea]. Disponible en: <https://www.iom.int/es/news/oim-la-mayoria-de-las-victimas-de-la-trata-de-personas-nivel-internacional-cruzan-los-puntos-fronterizos-oficiales#:~:text=Los%20programas%20de%20la%20OIM,las%20que%20ha%20brindado%20asistencia.>
- [7] Instituto Interamericano de Derechos Humanos. El enfoque de la Seguridad Humana desde tres estudios de caso. San José, C.R.: IIDH: PNUD, 2011.
- [8] Fondo de Población de las Naciones Unidas, “El enfoque basado en los derechos humanos”, 2023. [En Línea]. Disponible en: <https://www.unfpa.org/es/el-enfoque-basado-en-los-derechos-humanos#:~:text=El%20enfoque%20basado%20en%20los%20derechos%20humanos%20se%20centra%20en,mayor%20marginaci%C3%B3n%20exclusi%C3%B3n%20y%20discriminaci%C3%B3n>
- [9] J. P. Fernández, “Seguridad Humana”, Tesis Doctoral, Universidad Autónoma de Barcelona, Barcelona, España, 2005.
- [10] Equipo editorial, Etecé, “Problemas sociales”, julio 2021. [En Línea]. Disponible en: <https://concepto.de/problemas-sociales/>

- [11] United Nations Trust Fund for Human Security, “Teoría y práctica de la Seguridad Humana. Aplicación del concepto de seguridad humana y el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para la Seguridad de los Seres Humanos”, (s.f). [En Línea]. Disponible en: <https://www.bivica.org/files/seguridad-humana.pdf>
- [12] R. Barrantes. Investigación un camino al conocimiento: un enfoque cualitativo y cuantitativo. San José: EUNED, 2009.
- [13] Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, “Algunos datos relevantes sobre la Trata de Personas”, (s.f). [En Línea]. Disponible en: [https://www.unodc.org/documents/lpo-brazil/sobre-unodc/Fact\\_Sheet\\_Dados\\_Trafico\\_de\\_Pessoas\\_geral\\_ESP.pdf](https://www.unodc.org/documents/lpo-brazil/sobre-unodc/Fact_Sheet_Dados_Trafico_de_Pessoas_geral_ESP.pdf)
- [14] Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. Módulo 6. Definición del concepto de trata de personas. Viena: Naciones Unidas, 2019.
- [15] D. Mato. Cultura y Transformaciones sociales en tiempos de globalización. Buenos Aires: CLACSO, 2001.
- [16] Organización Panamericana de la Salud, “Comprender y abordar la violencia contra las mujeres”, 2013. [En Línea]. Disponible en: [https://oig.cepal.org/sites/default/files/20184\\_trata.pdf](https://oig.cepal.org/sites/default/files/20184_trata.pdf)
- [17] J. Pérez, M. Merino, “Prostitución - Qué es, definición y concepto”, mayo 2022. [En Línea]. Disponible en: <https://definicion.de/prostitucion/>
- [18] D. M. Murcia-Albañi, R. I. Rodríguez-Beltrán, “Análisis fenomenológico aplicado a un caso de intervención de Trabajo Social”, *Prospectiva. Revista de Trabajo Social e intervención social*, no. 27, pp. 293-308, enero 2019.
- [19] M. Martínez. La investigación cualitativa etnográfica en educación. México: Trillas, 1998.
- [20] F. A. Estévez, L. K. Coronel, F. Lizcano, “Estudio de las dinámicas urbanas del sector de cabecera del llano como herramienta pedagógica para la arquitectura”, *Revista Perspectiva*, vol. 6, no. 1, pp. 59-71, junio 2021.
- [21] G. Bermúdez, “Crónicas de Cúcuta”, enero 2018. [En Línea]. Disponible en: <http://cronicasdecucuta.blogspot.com/2012/09/242-canal-bogota.html>